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证券代码：002139                                 证券简称：拓邦股份 

 

深圳拓邦股份有限公司 

2024 年 3 月 27 日投资者关系活动记录表 

                                                

                                                   编号：2024003 

投资者关

系活动类

别 

特定对象调研        分析师会议 

媒体采访             业绩说明会 

新闻发布会          路演活动 

其他：            

参与单位

名称、时

间 

3 月 27 日：15:30—17:00（电话会议） 

天风证券、regents capital、国泰基金、西部证券、太平资产、申港证券、

景顺长城、Value Partners Limited、招商证券、恒复投资、健顺投资、正

心谷资本、睿亿投资、承珞投资、喜世润投资、华宝基金、兴银基金、

景熙资产、正圆投资、创金合信、源乐晟资产、淡水泉投资、中泰证券、

博时基金、合众资产、盘京投资、Bin Yuan Capital、达晨财智、宏鼎财

富、鼎萨投资、世纪证券、长江证券、嘉实基金、中银国际、致合资产、

天时开元、国融基金、中银基金、途灵资产、博研睿选、沣沛投资、中

邮人寿、新思哲投资、兴业证券、Pictet Asset Management、汇华理财、

从容资产、拾年投资、东方睿石、中金公司、钜米资本、浩源投资、西

部利得、中海基金、青岛星元、太平洋证券、源乘私募、兴银理财、龙

航资管、真科基金、明世伙伴、米仓资管、中融国际信托、红华资本、

中信保诚、淳厚基金 

地点 公司会议室 

上市公司 董事会秘书：文朝晖 
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接待人员

姓名 

证券事务代表：张裕华 

投关经理：杨桥桥 

 

投资者关

系活动主

要内容介

绍   

一、 公司 2023 年经营情况总结及行业趋势分享： 

1、2023 年公司的经营情况可以用“四个 2”来总结，即“2 个增长、

2 个提高、2 个坚持、2 个不足”。 

2 个增长：2023 年，公司实现了收入和扣非净利润的双增长。虽然

面临需求和行业库存等多重挑战，公司仍依托技术平台及产品平台优

势，实现了营业收入连续 11 年的增长，从 2013 年的 10 亿元增加至 2023

年的近 90 亿元。同时，2023 年公司实现扣非净利润 5.12 亿，同比增长

5.76%。 

2 个提高：2023 年，公司毛利率和经营活动净现金流共同提高；其

中，毛利率同比提升 2.17 个百分点，经营活动净现金流 14.66 亿元，同

比增长近 200%。公司产品竞争力和周转率提升，保障公司经营健康、可

持续发展。 

2 个坚持：一是坚持走国际化道路。在“制造出海”成功的基础上，我

们持续加速“市场出海”，构建出海壁垒，做真正的国际化公司，进一步

推动行业头部集中。国际化战略经过多年的实施推进，目前公司越南和

印度基地已实现规模化量产和稳定运营，盈利能力优秀；罗马尼亚和墨

西哥基地也已实现量产，海外市场取得重大突破。二是坚持技术创新。

公司坚持技术创新推动业绩实现高价值增长，从过去的满足客户需求，

拓展和升级到根据市场需求、用户喜好、各地法规和标准来自主定义，

逐步实现业务自主可控，进一步推动行业向头部集中。 

2 个不足：一是盈利能力改善不明显。受海外基地投入及新能源业

务投入加大的影响，公司扣非净利率虽有提升，但提升不多。二是新能

源业务发展不及预期。新能源业务中锂电池业务受行业产能过剩及行业

去库的影响市场拓展不及预期，成本优势同比下降。虽然公司推出了以

直流充电桩、工商储一体机为代表的众多自主可控的新产品,补充了部份

缺口，但整体仅实现了个位数的增长，综合毛利率 19.37%，低于公司平
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均毛利率 22.31%。 

2、行业趋势分享： 

智能控制器是集成了先进的自动控制技术、计算机技术、传感技术、

微电子和电力电子技术等的高科技产品，如同人类的神经系统一般，扮

演着电子产品中的“神经中枢和“大脑”的角色。通过收集、处理和分析各

种信息和指令，智能控制器可实现对被控对象的智能化驱动和控制，从

而完成各类任务。 

智能化浪潮已经极大的改变了我们的生活和工作方式，作为智能化

中的核心部件之一，智能控制器的应用领域广泛，我们从家用电器拓展

应用到电动工具、园林工具、智能家居、智能楼宇、工业自动化、汽车

电子、医疗设备等各行各业。 

随着新技术发展，智能控制器的行业应用空间将进一步打开，是一

个没有天花板的行业，只要公司稳扎稳打，不断进步，未来是有机会成

长为一家具备技术平台和产品平台的大公司。在当前环境下，我们要更

加坚定信念，面对困难，我们能够积蓄能量，攻坚克难，争取成为一个

可以穿越周期螺旋式成长的优秀公司。 

二、投资者提出的问题及公司回复情况： 

问题 1：资本市场、产业端对企业出海比较关注，拓邦在行业内出

海较早，公司从战略布局、产业形势、经济形势方面看，出海为什么这

么重要？出海带来哪些产业链、上下游变化？ 

回复：拓邦过去 11 年能够实现收入的 9 倍成长，重要原因之一是过

去 10 年海外产能向中国转移，但目前在中美贸易、地缘政治等背景下，

很多整机厂加快从中国向东南亚、欧美等海外转移的速度，公司因与国

际客户的紧密合作及业务预见性，在海外进行了前瞻性的布局，2016 年

开始在印度、2019 年在越南布局，部分是看好本地市场，部分是为满足

客户需求，同步在海外布局，稳定客户份额。 

目前全球一体化向多区域化发展的趋势已比较明确，智能控制器行

业竞争格局在未来几年预计也会发生一些变化。 
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公司在这种发展趋势下，积极抓住产业出海的时机，虽然短期内会

带来一定的费用增长，但这也是中国企业成为国际化企业的必经之路，

公司在原有产品出海、制造出海基础上，进一步加强市场出海，坚定国

际化战略、能力全球化，实现国际化运营，加速成为一家国际化的公司。 

 

问题 2：2023 年公司毛利率提升显著，家电、工具提高突出，未来

展望？ 

回复：公司 2023 年实现毛利率 22.31%，同比提升 2.17 个百分点，

四个行业毛利率均同比上升，其中工具、家电分别同比提升 3.25 个百分

点、2.45 个百分点。主要是两个举措：一是业务结构优化及产品创新，

二是降本增效。 

工具行业：客户集中度高，且以海外客户为主，2023 年因面临行业

库存挑战，公司工具业务收入增速放缓，但随着去库结束，行业需求逐

步恢复。公司国际化战略的推进，有利于公司海外市场的突破，具备向

头部客户国际化供应的能力，预计未来几年行业会回到正常的供需水

平。 

家电行业：聚焦优势品类，如大家电、厨电、创新小家电等，并拓

展清洁电器、商业场景等应用，通过技术创新，实现细分领域的市占率

的提升。家电、工具行业的毛利率都会与供应市场、汇率等因素相关。

在供应市场、汇率相对稳定的前提下，公司通过持续的产品创新、降本

增效、国产替代等措施的实施，毛利率仍具备提升空间。 

新能源行业：作为公司成长业务，2023 年收入增速 5%左右，因部

分收入是跟电池相关的，受电池行业影响，2023 年整体毛利率提升不明

显，但公司的储能 BMS、直流充电模块、光储一体等产品在 2024 年下

半年预计会迎来不错的业务突破。未来 3 年新能源板块依然是公司非常

重要的成长板块。 

工业行业：占总收入 2.8%，毛利率 27.59%，是几个行业中毛利率

最高的，也是技术壁垒更高的板块，将受益于国产替代和智能制造。近
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几年公司也在加大该领域关键技术和产品平台的投入，特别是未来机器

人的应用推广，行业发展前景值得期待。 

 

问题 3：出口占比高，家电、工具、新能源出口的预期？未来海外

产能趋势？ 

回复：公司目前海外产能占比在 20%以内，未来会根据市场需要逐

步提升，经营端将考虑市场及客户需求，灵活进行调整。公司对国内、

外市场同样看重，未来国内、国外市场会同步发展。预计未来 3 年海外

产能还会提升。 

 

问题 4：是否开始看到电动工具行业改善？如何看待储能系统激烈

竞争和价格战？  

    回复：工具行业过去 5 年发展比较稳健，2023 年因面临行业高库存

和需求放缓的挑战，公司工具业务收入增速放缓，但随着去库结束，行

业逐步回到正常的供需状态。公司四季度收入同比、环比实现两位数增

长，也跟行业的恢复相关。 

新能源行业的储能处于成长期，在市场扩大过程中存在激烈竞争相

对正常。电池产能过剩，对我们的锂电池的业务拓展和盈利短期会有影

响，但随着锂电池技术进步及成本下降，场景应用的渗透率在快速提升，

这是对我们做场景应用的企业是更有利的，未来随着电池产能逐步出

清，会形成良好的竞争局面。公司积累了“一芯 3S”（电芯、BMS、PCS、

EMS）的核心技术，凭借这些技术布局，已经在多个领域实现规模应用。

在不同细分场景，会根据市场情况及自身技术储备、竞争力，提供差异

化产品或解决方案，如在分布式电站、工商储场景为客户提供BMS产品，

在新能源车充电场景提供充电桩及光储充解决方案。公司对新能源场景

应用及未来业务发展充满信心。 

 

问题 5：公司在人形机器人领域的新进展？预计今年有明显的进展

吗？ 
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回复：目前在积极跟相关企业接洽中。近几年将加大在这个板块的

战略洞察，同时会聚焦资源，利用积累多年的空心杯及伺服技术，紧跟

头部客户的技术动态，深入理解产品，提升产品竞争力，逐步实现从部

件能力到模组再到整体解决方案能力。今年预计在产品端会有能力上的

提升，业务进展跟行业发展进程相关。 

 

问题 6：近几年，上游电子元器件价格有过较大波动，请问公司相

关业务领域元器件的价格从未来几年来看，成本端会发生哪些变化？ 

回复：上游元器件会涨价或者成本有压力的主要原因有两个： 

一是供需关系。疫情期间元器件的短缺主要是因为恐慌备货扩大需

求，造成供需失衡，现阶段供需关系逐步恢复正常。 

二是上游供应商产能。近两年家电、工具控制器上游的芯片领域国

产替代趋势加快，产品能力得到下游客户验证之后，产能失衡的压力逐

步得到缓解。 

2023 年，公司结合供需情况，有效实施降本增效，目前市场供应关

系稳健，且公司聚焦的各个领域使用的芯片非市场上恐慌的高精尖品

类，未来 2-3 年，上游供应市场将预计会比较稳定，价格波动会在合理

的范围。 

 

问题 7：公司智能控制器的定价策略？未来公司产品的价格趋势变

化？ 

回复：定价模式有三种，自主定价、成本加成和市场化定价（招标）。

未来产品的价格趋势是会上升的，主要是功能和技术复杂度增加带来的

价值提升，年报中有相关披露。 

 

问题 8：现阶段公司的产能利用率？公司今年的整体产能水平？是

否有新增投产的预期？ 

回复：目前产能利用率不足。因行业的产业特点，厂房需提前 3-5 年

布局，部分设备提前 1 年纳入采购计划，工人提前 1 个季度招聘。目前
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生产场地能满足未来 3 年的发展。公司在全球有多个基地，要保留一定

的交付弹性，今年不会大规模新增产能，基地之间会进行产能调配。2024

年，公司会加大市场开拓，提升产能利用率和盈利能力。 

 

问题 9：公司电动工具未来如何实现增长？ 

回复：两个途径，1、拓客户份额：工具板块下游集中，公司在工具

板块第一大客户份额稳定，其他客户份额较低，有份额提升空间； 

2、拓品类。公司在工具板块可以提供控制器+BMS+电机+整机，可

以在同一客户拓展品类。 

 

问题 10：为什么经营性现金流比利润好很多？ 

回复：经营性现金流是收付实现制，体现收支后留在企业的净额，

和净利润的计算维度不同，净利润的计算会有费用分摊、折旧摊销等非

现金支出的因素。另一方面因为 2021 年因供应紧张，公司备货提前支付

了现金，2023 年，公司积极去库存，购买材料支付的现金减少，同时公

司加大收款力度，加快现金回流。 

 

展望未来，公司所处行业智能化、低碳化、国际化的长期趋势未发

生改变；在智能产品涌现、新旧经济转化以及国际市场需求加大的情况

下，公司经营稳健且坚持创新、不断进步，持续构建技术平台和产品平

台，公司有信心成长为一家可以穿越周期螺旋式上升的国际化公司。感

谢大家的关注。 

 

附件清单

（如有） 
无 

日期 2024 年 3 月 27 日 

 


